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在2016年教师节来临之际，
上海援疆指挥部和喀什地区教育
局于近日召开上海市教育发展基
金会优秀教师奖教金、均瑶集团
有限公司“均瑶育人奖”颁奖大
会，在上海市教委的指导下，在上
海援疆指挥部的联系协调下，在
喀什地区教育局的具体组织下，
两家单位连续多年为上海对口支
援的莎车县、泽普县、叶城县、巴
楚县颁发奖教金。

上海教育发展基金会连续五

年开展奖励工作，评选优秀双语
教师、优秀双语班主任、优秀双语
教育工作者，累计奖励1000人，每
人奖励2500元，共提供奖励资金
250万元；均瑶集团有限公司面向
上述四县连续第二年设立“均瑶
育人奖”，专门奖励优秀乡村双语
教师和优秀职业学校教师，累计
奖励340名优秀乡村双语教师、60
名优秀职业学校教师，每人奖励
3000元。

另有800名教师获提名奖，每
人奖励1000元，共提供奖励资金
200万元。

按照校方的解释，一、二年
级英语属于“校本课程”，学校可
自主决定开设与否。也就是说，

“一年级不开英语课”完全合理
合法。然而，对这套说辞，家长
们显然是不认同的：一方面，对
待子女教育，家长们素来秉持

“可以有的都该有”之原则。
既然规定了低年级可以开

设英语课，家长又怎能容忍学校
“就低不就高”打折执行呢？另
一方面，鉴于多数小学都在一、
二年级开有英语课，南京这所小
学这样“不求上进”，无异于是让
自家孩子输在了起跑线上，家长
怎能容忍？

其实，小学一、二年级开不
开英语课，真有那么重要吗？尽
管大家都公认，从小营造的“浸
泡式”环境对外语学习至关重
要，可这是不是就意味着，学校
里正式的英语教学也该能早则
早呢？事实上，迄今为止尚无明
确的定量研究与实证数据，能够
证明小学英语课开得越早越有
利于学生们英语能力的培养。

但焦虑的家长总能在“对
比”中发现落差，总想着千方百

计抢先出发；他们总试图领先于
人，却总觉得会屈居人后。于
是，在无休无止的自我较劲和竞
争妄想中，家长们不断给孩子增
加重负。

这之后，一场低龄化、全员
化、过度化的教育竞赛，几乎让
所有人都难以自拔。当“教育”
被理解为是一个个的兴趣组与
培训班，被理解为是学区房和名
校的排列组合——平民阶层对

“精英培养”想当然的猜想，难免
是一副草率蛮横的模样。

小学一年级不开英语课，家
长们何时才能淡然置之呢？也
许，这终究还是要有赖于小升初
规则的重新设计。比如说，多一
点按户摇号、随机派位入学，少
一点“名校”的自主招生和各式
加分。

试问，当英语不再是进入名
初中的敲门砖，家长们还会对之
如此执着吗？当然了，可以想象
的是，纵使英语不再那么重要，
大人们想必还是能给孩子们找
到新的“努力方向”。这是一份
沉甸甸的责任感，也是一种走不
出的宿命。

我们家的毛豆今年上二年
级，众所周知，一、二年级回家没
有任何书面作业，所以作为对孩
子来讲还是整个时间安排上来
讲，一、二年级开设英语课应该算
是有益无害。面对其他家长担心
的英语与拼音会混淆的状况，我
们女儿的身上并未发生。当然开
始接触的时候，她还跟我讨论过，

说有些字母看起来一样啊，但是
深入学习以后，并没有产生之前
的担忧。也可能是女孩子的关
系，我们的背诵阅读一直不错。
我也听说进入三年级以后孩子各
方面的压力都会增加，所以我想
趁这个阶段，或许让孩子对英语
有一些初步的接触，积累一些单
词和语感绝对有益无害。现在只

是简单背诵单词，单句之类，我也
听说系统的音标或许要到三年级
以后再有教授，那么我们就当是
打基础了，跟着学校的节奏，孩子
整个学习状况还是不错。但我想
如果真的到三年级才开始正式接
触这门功课的话，我怕一来孩子
压力太大而跟不上，同时将来面
对的小升初的压力也会增加。

南京一小学一年级取消英语
课，从国家颁布的课程计划来看，
本身学校有这样的自主权。

小学一、二年级的英语课可
以作为学校的拓展课开展，也可
以开展符合学校定位的各类其他
课程。之所以部分家长产生了焦
虑，一方面是对于国家的课程计

划的理解有出入，另一方面，更多
的是对于中考、高考英语考试压
力的传导。

英语考试的压力，已经让我
们的部分家长认为学习英语越早
越好。殊不知，在孩子的低年级
阶段中，培养孩子的英语兴趣才
是最重要的。过早的学科化，很

容易让学生对英语产生畏惧心
理。总之，对于课程设置的变
化，家长不宜过分反应，而应该
根据自己孩子的实际情况具体
分析。如果确实有必要进行英
语方面的拓展，可以适当选择合
理的课程。反之，家长们无需过
度忧虑。
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日前，上海市澄衷高级中学
在开学典礼上举行了《叶澄衷画
传》的首发式。

该校创始人叶澄衷先生是一
代传奇人物，他从家境贫困、一无
所知的农村少年成长为闻名于沪
上的商业巨子。对于童年缺乏教
育的叶澄衷先生来说，他对教育

的认识和体会远超一般人。虽然
他本人富可敌国，但他无力改变
晚清中国的贫穷与落后。他认
为，中国之积弱，是因为积贫，积
贫是因为无知，无知是因为不
学。正是出于这种深切的愿望，
叶澄衷先生出资创办了中国第一
所私立新式学校——澄衷学堂，
这也是中国第一所由富商出资创
办的公共学堂。

新学期开始，一小学未安排一年级新生英语课程引发家长 炸锅，对此各方究竟如何看待

期待家长能尽快走出“孩子 学习英语越早越好”之误区
青年报 邵炯 高彩云 解敬阳

近日，据各大媒体报道，新学
期开学，南京一位一年级学生家
长在孩子的课表上没有找到英语
课，了解到周边小学都有英语课，
这位家长对学校的做法提出了质
疑，这也在家长群里炸开了锅。
不少家长认为，学校这样做是剥
夺孩子学习的权利。

而学校给出的理由是，教育
部门对小学一、二年级英语课不
作要求，由于学校英语教师有限，
因此暂不开设。目前南京300多
所小学中，低年级开设英语课的

学校也就一半左右，甚至一些名
校因为条件不成熟，低年级也没
有开设英语课。

据了解，根据国家课程计划，
英语从三年级开设。江苏省教育
厅对各校的要求是，有条件的学校
可以在一、二年级开设，但不做硬
性规定。所谓的有条件，主要是指
学校有开设这门课的师资和课时。

南京市教研室小学英语教研
员张海燕说，全市目前低年级有
条件开设英语课的学校在一半左
右。这些学校主要每周安排一节
英语课，以口语为主，对读写等没
有太多要求，也不作为主课，主要

让孩子先接触一下这门课程。“低
年级开始接触英语，主要是培养
孩子对英语的兴趣，到了三年级
正式学习英语时不畏惧。但并不
表示从三年级开始学英语就会跟
不上。”张海燕说，“目前三年级的
英语教材编写零起点，即使此前
没有接触过英语，跟着学校的教
学走也完全没有问题。”

孩子的教育政策任何风吹草
动都牵动着家长们敏感的神经，
对英语课不做强行规定在一、二
年级开设，是否意味着以后都从
三年级开课呢？这种“趋势”我们
的家长和学校作何感想？

今年我们家葡萄上三年级，
才开学几天时间，作业量已经让
孩子感觉到跟一、二年级有很大
差别，孩子目前还在适应中。我
想所有念到三年级的孩子以及孩
子家长，都会有这样的感受。三
门功课的作业加上预习复习，每

天到九十点是普遍现象。
我们家葡萄在学前班已经开

始学习英语，所以面对课堂上的
英语绝对没有问题，但孩子的作
业压力依然不小。所以早在一、
二年级，书面作业少的时候，接触
英语并没有什么坏处，也可以让

孩子分散一下压力。但我想从对
孩子整个教育过程来说，选拔制
度不改，大环境不变，小学英语到
底是一年级开设还是三年级开设
根本不是关键问题。

我身边有刚刚小升初的孩
子，为了考取一家名校附中，甚至
已经拿到了基础口译证书。当然
这本证书并不是这家学校硬性指
标，但也代表着孩子们的水准也
一年比一年高，我们这些才三年
级的妈妈在担心，这些信息是不
是意味着等我们孩子小升初的时
候要去考中级口译了。

我在葡萄学前时段也开始给
她报班接触英语了，也是为了让
孩子早些对英语有语感。语言类
的学习越早开发，对孩子的学习
越有利。所以至于学校里面到底
是一年级开课还是三年级开课，
其实对我们来说根本没有差别，
即使五年级开课，我们依然是要
靠课外培优班进行培训的。选拔
制度没法改，今后整个环境也极
其需要英语，这两点导致了即使
教育部门有做了各种减负的改
动，对我们这些莘莘学子以及家
长来说，没有区别。

和田路小学二（4）班毛豆爸爸

真到小学三年级才上怕压力太大

上海理工大学附小三（8）班葡萄妈妈

不关心小学几年级上英语课，因为我家孩子全靠课外培训

大场中学校长陈亦明

焦虑源于家长对课程计划的理解有出入

在此之前，上海静安区有一
所学校曾提尝试过一年级不上数
学课只上数学活动课，我觉得这
个尝试倒是可以，符合学生的年
龄特点和心理特点。我们可以先
培养孩子对数学的兴趣，再来学

习数学知识。
一年级不上英语课还是第一

次听说。众所周知，一个孩子学习
语言最佳时间是在3到7岁，所以
这个时间段学语言是最佳时期。
事实上许多家长，在孩子尚在幼儿

园就开始学英语了，如果取消英语
课，许多家长应该难以接受。我觉
得南京这所学校能提出这个想法，
是挺大胆的尝试。任何的改革都
是需要勇气和魄力，在佩服办学者
勇气的同时也期待有佳音。

海棠小学校长钱欢欣

当事学校做出了大胆的尝试，有勇气和魄力

曾经，“减负”一直是家长和
学生不可企及的追求，现在学校
一年级不开设英语课，本是符合

“减负”的观念的，却引来家长的
“很着急”，生怕孩子输在起跑线
上，难道教育真的就如此着急
吗？

遥想当年，笔者初一才开始
接触英语，比起现在动辄刚出生
的娃娃就得创造双语环境，不知
是“幸”还是“不幸”？小学一年
级英语课被自救自护、抗震救灾
等安全知识的“生命安全课”取

而代之，按理说似乎更符合孩子
的成长规律。可即便在如此前
提下，家长依然是一片焦虑与恐
慌。深究一番，原来是别的小学
一年级开设了英语课，在“早起
的鸟儿有虫吃”的大环境下，谁
还敢让自己的娃甘当“试验品”
屈居人后？

不管是“小时候是学英语的
黄金时期”还是“一年级学英语
有何帮助”，家长依然是欣然向
往或是身不由己地“随大流”投
身于英语培训班，至此才会出现

“一年级不开设英语课”引来的
恐慌，毕竟有“小升初的南京外
国语学校加试可以获得橄榄枝”
的泰山压顶。说到底还是当前
的教育机制使然。在此大环境
下，家长们想方设法地把孩子往

“精英”的路子上推，只有练就一
身过硬的本领才能在小升初、中
考、高考的路上披荆斩棘，如此
沉重的教育把娃娃们原本的天
真快乐磨灭，换来的却是一副

“成熟老到”的样子，这样的代价
难道真的值吗？

小学四年级学生家长徐玲

家长不买账“减负”,有主客观原因

老教育工作者杨佩敏

英语课上得早是否一定有助于孩子？

■资讯

上海给新疆4县颁发奖教金

澄衷高级中学创始人画传首发
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第 31 届全国青少年科技创
新大赛于近日在上海华东师范大
学落下帷幕。祁连中心校徐逸
菲、潘蓝澜和朱荣顺三位同学的
科幻画作品参加了本次大赛的角
逐，最终由徐豪老师指导，徐逸菲
同学创作的作品《广场上的“雾霾
精灵”》，以及由廖一鸣老师指导，
潘蓝澜同学创作的作品《城市快
递好帮手》均荣获一等奖，由徐豪
老师指导，朱荣顺同学创作的作
品《智能头盔》荣获二等奖。

如今，祁连中心校学生科幻
画项目已成为继小发明之后的另
一个学校特色项目。学生科幻画
作品已连续十余年荣获全国青少
年科技创新大赛一等奖。走进宝
山区少科站新大楼，你会发现楼
梯转角处张贴着一幅幅美丽的科
幻画作品，那都是祁连中心校学
生们的精心创作。

祁连中心校拥一个品牌社团
——科幻画社团，它曾在2014宝
山区中小学星级社团评比中获得

“三星级社团”称号。该社团的活
动不是单一的创作科幻画，而是
给予学生开阔眼界、拓展思路的
机会。老师通过科普影片，让学
生学习一些科普常识，为今后的
创作打下良好的基础。

社团为学生创设有利于激发
创新精神的学习环境，引导学生
在创作活动中，创造性地运用美
术和科普知识；鼓励学生在实践
中，开展探究性的学习，发展自己
独特的见解。

学校有三位专职美术教师，都
担任学生科幻画的辅导工作，三位
老师所辅导的学生科幻画作品均
荣获全国及上海市奖项。在指导
学生科幻画的创作过程中，老师们
注重引导学生以敏锐的目光去捕
捉生活中的问题和困惑，用画笔描
绘出自己的体验和美好想象。

师生合作科幻画连获一、二等奖


